

SABBAT APRÈS-MIDI**« S'armer » pour la victoire**

Étude de La semaine : Ep 6.14-18; 2 Co 6.7; Ep 5.9; Rm 10.15; 1 Th 5.8; Mc 14.38.

Verset à mémoriser: « *Prenez donc toutes les armes de Dieu, afin que vous puissiez résister dans le jour mauvais et, après avoir tout mis en œuvre, tenir bon.* » (Ep 6.13)

Pensée centrale: Chaque croyant doit personnellement revêtir l'armure de Dieu, puisque chacun de nous se trouve impliqué dans le grand conflit cosmique.

Le but ultime de Satan est de détourner à son profit l'allégeance que tout véritable croyant donne au Christ. Avant leur conversion, les croyants appartenaient au royaume du diable, celui-ci les gouvernait. Si la conversion au Christ fait échapper à la domination du diable, la puissance de ce dernier n'est pas pour autant complètement annihilée. Il concentrera ses efforts pour détruire notre foi et nous ramener à lui. Il dispose d'un vaste choix de stratagèmes trompeurs, que l'Écriture désigne par l'expression « *manœuvres du diable* » (Ep 6.11). Cependant, quels que soient les mensonges, les stratagèmes et les ruses de l'ennemi, celui-ci ne peut arracher au Christ quiconque est résolu à lui rester fidèle (il est possible que Satan rende notre vie malheureuse, mais il s'agit d'un autre problème).

La leçon de cette semaine porte sur l'armure du chrétien dans ce combat. Revêtir toute l'armure de Dieu, telle est notre unique protection. C'est pourquoi il nous faut comprendre quelle est cette armure, car sans elle nous risquons d'être la proie de l'ennemi, tandis qu'avec elle la victoire est certaine.

« Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 17 novembre »

DIMANCHE 11 novembre

Une armure que l'on doit personnellement revêtir

Dans Ep 6.12, Paul décrit la vie chrétienne comme un combat en disant « nous luttons ». Remarquez l'usage du pluriel. Nous avons ici une lecture littérale de ce passage : « Ce n'est pas contre la chair et le sang que nous luttons ». Chaque chrétien est concerné. Au verset 13, Paul exhorte ses lecteurs à revêtir toute l'armure de Dieu. C'est de cette armure que nous devons nous équiper, elle est destinée à notre usage. Paul commence ce passage par « donc », impliquant qu'étant donné la nature du conflit, il est nécessaire de la revêtir. Ensuite, l'apôtre décrit la façon dont le chrétien doit la revêtir en faisant appel à l'image du soldat romain se préparant au combat.

Examinez attentivement les images utilisées dans Ep 6.14-17. Qu'est-ce qui, dans cette description, fait penser que non seulement ce combat concerne tous les chrétiens, mais qu'il exige aussi un engagement d'ordre personnel? Comment réagissez-vous au fait que ce combat existe et vous concerne?

Le verbe traduit par « lutter » décrivait à l'origine un combat au corps à corps il a ensuite été appliqué à d'autres types de combat. Tel qu'il est utilisé ici, même s'il ne désigne sans doute pas un véritable combat au corps à corps avec des démons, ce verbe indique clairement que le conflit prend un caractère personnel.

La parabole des dix vierges, dans Mc 25.1-13, même si le contexte est différent, évoque néanmoins la nécessité de s'engager personnellement quand il s'agit de questions spirituelles. Ellen White associe la condition spirituelle des cinq vierges « folles » à la description faite par Paul de ceux qui, à la fin, montreront des signes extérieurs de piété sans en manifester la puissance (2 Tm 3.1-5). « Ce sont ceux qui, en ce temps de crise, diront "Paix et sûreté !", se laissant bercer par une fausse sécurité, oubliant du danger qui les guette. Réveillés de leur léthargie spirituelle, ils verront l'étendue de leur misère et demanderont aide à leurs frères. Mais dans le domaine de la foi, nul ne peut combler les déficiences des autres. » — Ellen WHITE, Les paraboles de Jésus, « A la rencontre de l'Époux », p. 361.

Citez ce qu'il vous est possible de faire pour vous-même et que personne d'autre ne peut faire à votre place. (Par exemple, personne ne peut manger à votre place.) N'en en-il pas de même pour l'armure que vous devez revêtir dans le conflit spirituel où chacun, individuellement, se trouve engagé?

LUNDI 12 novembre

La ceinture de la vérité, la cuirasse de la justice

« **Oui, tenez bon: ceignez vos reins de vérité et revêtez la cuirasse de la justice** » (Ep 6.14)

Même si l'on ne sait pas très bien à quoi ressemblait la ceinture, il semble que dans Ep 6.14, Paul évoquait un tablier de cuir qui offrait une certaine protection au bas-ventre tout en laissant les mouvements libres et en permettant la rapidité d'action. Dans ce cas, la ceinture était un élément basique de l'armure, représentant, selon Paul, la « vérité ».

La ceinture de la vérité s'accompagnait de la cuirasse de la justice. Ainsi, dans ce seul verset, Paul associe les notions de vérité et de justice.

Recherchez les textes suivants. Favorisent-ils notre compréhension du lien entre la vérité et la justice? Pourquoi ces dernières sont-elles essentielles à notre protection spirituelle dans le grand conflit cosmique? JR 3.6; Ps 15.2; 96.13 (*La Bible du Semeur*) ; Pr 12.17; Es 48.1 (*Segond révisée a la Colombe*) ; 2 Co 6.7; Ep 5.9.

Quand l'apôtre Paul parle de la justice comme d'une cuirasse dans le cadre du combat spirituel, il veut parler de moralité. Agir avec intégrité et pratiquer la justice, ou, en d'autres termes, vivre selon la « vérité », est aussi essentiel au chrétien dans le combat contre les puissances du mal que la cuirasse au soldat sur le champ de bataille. Quand on néglige d'agir selon la justice, quand on se détourne de ce que l'on sait être la vérité, on devient une proie facile pour Satan, parce qu'on laisse un trou béant dans notre armure.

Mais si la « *justice* » implique que l'on mène une vie intègre, n'oublions pas l'autre aspect de la justice, c'est-à-dire la justice du Christ, qui couvre le croyant et demeure son unique espérance de salut. Tant qu'on s'accroche à cette vérité - le salut n'existe qu'en Jésus - on est protégé de l'une des attaques spirituelles les plus efficaces de Satan : le découragement.

Avez-vous été tenté de renoncer à cheminer avec Jésus parce que vous étiez découragés — à cause de votre vie, de votre caractère, ou de vos actes? Si oui, voyez pourquoi il est crucial de saisir la vérité sur la justice du Christ pour pouvoir résister fermement aux assauts de Satan.

MARDI 13 novembre

De bonnes dispositions, le bouclier de la foi

Le soldat romain se préparait de façon à ne pas être gêné par le mauvais état de certains chemins. Pour faciliter leur avancée sur toutes sortes de routes, les soldats romains portaient souvent des chaussures dont la semelle était munie de clous aiguisés. Ces chaussures assuraient une bonne prise que Paul compare au fait de se préparer à (voir version Darby) ou d'avoir de « *bonnes dispositions* » envers l'Évangile de la paix (Ep 6.15).

Lisez Es 52.7; Rm 10.15; Ep 6.15. **Paul semble évoquer la constance dans le combat chrétien. Pourquoi l'Évangile de la paix permet-il d'avoir une bonne « prise » dans le combat spirituel?**

Il est possible de traduire Ep 6.15 de différentes façons : « Mettez pour chaussures à vos pieds les bonnes dispositions que donne la bonne nouvelle de la paix » (c'est nous qui soulignons) ; « ayant chaussé vos pieds de la préparation de l'évangile de paix » (Darby) ; et, comme chaussures aux pieds, l'élan pour annoncer l'Évangile de la paix » (TOB). Le terme grec correspondant signifie parfois « préparation », comme lorsqu'il s'agit de préparer des fondations ou éléments de base. Ainsi, l'Évangile de la paix est le « fondement » qui prépare à la paix, celle qu'on expérimente après avoir été réconcilié avec Dieu par le sang du Christ. Cette réconciliation donne au chrétien une prise ferme sur laquelle s'appuyer pour participer au combat spirituel que tous doivent affronter.

La pièce d'armure citée ensuite par Paul est le bouclier, qu'il associe à la foi (Ep 6.16). En introduisant cet élément de l'armure, l'apôtre utilise une expression que l'on pourrait traduire par: « surtout » (TOB) « par-dessus tout » (Darby) ou « outre tout cela ». Que veut dire l'apôtre, à votre avis, par ces mots d'introduction?

Le mot traduit par « bouclier » désigne une « porte ». Le bouclier, mesurant environ un mètre vingt sur soixante—seize centimètres, compose de deux couches de bois collées ensemble, avait la forme d'une porte. Comme les flèches, à l'époque, étaient trempées dans de la poix, puis enflammées, le bouclier en bois était recouvert de cuir afin qu'à son contact elles s'éteignent et s'émeussent. C'était une arme défensive essentielle.

Il n'est pas difficile d'en saisir le symbolisme spirituel : les « traits enflammés » de Satan sont la luxure, le doute, la convoitise, la vanité, etc. « Mais la foi en Dieu, utilisée pour se protéger à la façon d'un bouclier, bloque ces traits, en éteint les flammes et les fait tomber à terre, inefficaces. » — *SDA Bible Commentary*, vol. 6, p. 1045. Il s'agit principalement d'une foi en action qui, si elle inclut des vérités doctrinales, va plus loin qu'une simple croyance. Elle se manifeste activement pour bloquer les assauts de l'ennemi. Bien sûr, on ne peut se sauver soi-même, pas plus qu'on ne peut combattre le diable lui-même; notre combat revient à choisir chaque jour le Seigneur et ses voies plutôt que toutes les choses mises devant nos yeux par le diable.

MERCREDI 14 novembre

Le casque et l'épée

Le casque du salut, dans Ep 6.17, est sans doute inspiré d'Es 59.17, même si Paul en fait un usage différent. Dans Es 59, Dieu porte le casque du salut ici, dans l'épître aux Éphésiens, le chrétien est appelé à le recevoir. Si les pièces de l'armure étaient sans doute disposées de sorte que le soldat les prenne, le casque lui est tendu. Peut-être est-ce pour souligner le « don » total que représente le salut.

Dans 1 Th 5.8, Paul parle du casque comme de l'espérance du salut. Dans Ep 6.17, Il est simplement décrit comme représentant le salut. Cette différence ne montre-t-elle pas que le salut peut jouer le rôle d'arme défensive? Expliquez.

Le salut, dans le Nouveau Testament, est une expérience vécue au présent qui culminera dans l'éternité lorsque nous serons délivrés de toutes les formes du mal. Le casque victorieux porté par Dieu (Es 59.17) est donné au croyant pour le protéger. Comme les attaques du diable ont pour objectif ultime de priver les chrétiens du salut, l'assurance du salut, lorsqu'elle leur est « accordée » dans le présent en dehors de leurs œuvres, devient une arme de survie puissante au sein du conflit. Le croyant, quel que soit le conflit spirituel auquel il est confronté, peut véritablement proclamer avec le psalmiste : « DIEU, Seigneur, force de mon salut! Tu couvres ma tête au jour où l'on prend les armes. » (Ps 140.8)

Après avoir mentionné le casque du salut, Paul parle ensuite de « l'épée de l'Esprit », c'est-à-dire, de la Parole de Dieu. Cf He 4.12. Quelle importante vérité ces versets nous communiquent-ils, notamment dans le cadre de notre combat contre Satan?

La tentation du Christ, telle qu'elle est rapportée dans Mt 4.1-10, est une magnifique illustration de la façon dont la Parole de Dieu peut être une arme efficace. Ce passage devrait également inciter le chrétien à s'appuyer sur les vérités révélées dans la Parole.

Tant de forces cherchent à affaiblir notre confiance dans la Bible! Citez certaines de ces forces visibles dans votre société, votre Église ou votre culture. Plus important encore, comment comptez-vous vous défendre contre toute tentative (très subtile parfois) pour affaiblir votre confiance dans la Parole de Dieu?

JEUDI 15 novembre

Prier en tout temps

Ep 6.18 commence par l'exhortation : « Priez en tout temps », ce qui suggère que la prière est associée à ce qui précède. En effet, on ne peut mettre et recevoir les différentes pièces de l'armure céleste sans s'appuyer sur Dieu. C'est pourquoi « la prière n'est pas une arme supplémentaire, mais plutôt l'état d'esprit dans lequel l'ensemble de l'armure doit être porté et le combat mené. Paul recommande ici d'y faire appel constamment, afin d'être continuellement en communion avec Dieu. » — SDA Bible Commentary, vol. 6, p. 1046.

Étudiez soigneusement Ep 6.18. Quels mots et quelles expressions, utilisés par Paul pour encourager les chrétiens à prier, suggèrent que nous devons rester vigilants et disciplinés?

La Bible exhorte fréquemment les croyants à ne jamais cesser de prier (Lc 18.1; Rm 12.12; Ph 4.6; Col 4.2; 1 Th 5.17). Dans le cadre du combat contre les forces du mal tel qu'il est décrit dans Ep 6, Paul souligne que toute circonstance de la vie doit être l'objet de prières. Ce n'est certes pas là n'importe quelle exigence. En effet, notre première réaction, quand surviennent les difficultés, c'est de consulter amis en collègues, ce qui est une chose bonne et légitime, mais la prière devrait toujours venir en premier et être pratiquée « en tout temps ».

Ep 6.18 commence par « Priez en tout temps » et poursuit en recommandant: « Restez éveillés ». Au sujet de quoi devons-nous rester éveillés et pourquoi ?

A Gethsémané, Jésus a demandé à Pierre et aux autres disciples qui s'étaient endormis de veiller et de prier (Mc 14.38). Auparavant, Jésus avait déjà pris le temps de leur recommander de veiller (Mc 13.33-37). Selon Luc, le fait de veiller est associé à la prière, attitude à observer de façon constante, ce qui fortifie spirituellement le chrétien. Dans Ep 6.18, il s'agit de prier pour autrui. Il est certain qu'en priant pour les autres, nous sommes nous-mêmes fortifiés à mieux armés pour les conflits survenant ensuite, quelle que soit leur forme.

Pourquoi vaut-il mieux prier pour soi plutôt que de l'attendre d'autrui (aussi important que cela soit) ? Qu'apporte la prière personnelle de plus que les prières d'autrui?

VENDREDI 16 novembre

Pour aller plus loin : Lire Ellen WHITE, Avec Dieu chaque jour, « Ô Dieu aide-moi à atteindre les lieux élevés », 11 avril ; Conquérants pacifiques, « Vers un idéal plus élevé », p. 276-280 ; Si vous lisez l'anglais Testimonies for the Church, « Importance of Seeking True Knowledge », vol. 8, p. 312-314; idem, « The Colour Line », vol. 9, p. 219, 220.

« Toute âme est un champ de bataille où s'affrontent deux puissances en vue de la victoire. L'incrédulité rassemble ses troupes, dirigées par Satan, pour nous couper de la Source de notre force. La foi rassemble les siennes, conduites par le Christ, celui qui l'initie et la mène à son accomplissement. Heure après heure, à la vue de l'univers céleste, le conflit suit son cours. Il s'agit là d'un combat au corps à corps, qui soulève la question qui va obtenir la domination ? C'est une question donc chacun doit décider. Dans cette guerre, chacun doit se battre en prenant position pour l'un ou l'autre camp. Il s'agit d'un conflit qui ne laisse aucun répit [...] Nous sommes exhortés à nous préparer au combat. "Soyez puissants dans le Seigneur, par sa force souveraine. Revêtez toutes les armes de Dieu, afin de pouvoir tenir bon devant les manœuvres du diable." Cet avertissement est répété plus loin "Prenez donc toutes les armes de Dieu, afin que vous puissiez résister dans le jour mauvais et, après avoir tout mis en œuvre, tenir bon." (Ep 6. 10, 11,13) » — Ellen WHITE, Sons and Daughters of God, p. 328.

« Revêtons toutes les pièces de l'armure, puis tenons bon. Le Seigneur nous honore en nous choisissant comme soldats. Combattons courageusement pour lui en restant intègres dans toutes nos transactions. La droiture est en toutes choses essentielles au bien de l'âme. En luttant pour vaincre vos penchants, le Christ vous aidera, par son Saint-Esprit, à rester circonspect dans vos actions, de façon à ne donner à l'ennemi aucune occasion de dire du mal de la vérité. Revêtez, comme une cuirasse, cette justice divinement protégée qu'il appartient à tous de porter. Ainsi, vous protégerez votre vie spirituelle. » — Ellen WHITE, dans SDA Bible Commentary, vol.6, p. 1119.

A méditer

• **Bien que la leçon de cette semaine porte principalement sur le caractère personnel du combat dans lequel nous sommes tous engagés, en tant que chrétiens, nous faisons partie d'une communauté. Comment celle-ci peut-elle aider chacun dans son combat individuel? Comment, de façon concrète, peut-elle venir en aide à ceux qui sont spirituellement affaiblis, quelle que soit la forme que peut prendre leur besoin spirituel?**

• **Les images tirées de la vie de soldat utilisées par Paul concourent-elles à rendre bien réel le thème du grand conflit cosmique qui se trouve au cœur de la Bible ? Expliquez. Pourquoi est-il essentiel de ne jamais perdre de vue cet aspect des choses ? Peut-on imaginer qu'un soldat, sur le champ de bataille, oublie le conflit dans lequel il se trouve? N'est-il pas d'autant plus important pour nous de ne pas l'oublier non plus?**